



駒留中だより



響きの学び舎

世田谷区立駒留中学校 校長 加瀬 康夫

世田谷区下馬 4-18-1 Tel.3424-3070

はきものをそろえると 心もそろろう

ふじもと こうほう
(藤本 幸邦)

令和6年度第2学期がはじまりました。夏休みに入る前に、色々と目標や計画を立てていたと思いますが、実行することはできたでしょうか。始業式でも話したように2学期は他の学期よりも日数も多く、新しい挑戦と学びの機会がたくさんあります。3年生の修学旅行などは最たるものでしょう。私も修学旅行などの宿泊行事に何度となく引率しておりますが、「はきものをそろえると 心もそろろう」という言葉を度々思い出します。この言葉は、長野県の円福寺の住職であった藤本幸邦氏がつくった詩に出てくる言葉です。

「はきものをそろえる」

はきものをそろえると 心もそろろう
心がそろろうと はきものもそろろう
ぬぐどきに そろえておくと
はくどきに 心がみだれない
だれかが みだしていたら
だまってそろえて おいてあげよう
そうすれば きっと
世界中の人の心も そろうでしょう

藤本氏は終戦後、戦争で親を亡くした子供たちを自分の当りにし、心を痛め、そのような子供たちを自分のお寺で育てることにしました。3人の子供を育てることから始め、その後人数が増え、20人30人と多くなっていったそうです。ある日玄關を見ると脱ぎ捨てられた靴が折り重なったり、あちらこちらにばらばらになっている状況を見て心を痛めたそうです。(その時は子供たちに、「はきものをほっぽらかしにしておくと、また戦争になってしまうぞ。」と教えたといわれています。)それがきっかけとなり、この詩が作られたそうです。

宿泊行事の時などでは、生徒の部屋の前などに脱いだ上履きやスリッパがきちんとそろえられている場面や残念ながらばらばらになってしまっている場面を見かけることがあります。自分の家や人の家に行った際に自分の脱いだはきものをそろえたり、自分の使ったものをそろえてきちんと元に戻すことは、当然のことであり、自分や相手の心を気持ちよくする行動です。はきものをそろえることができる人は、心が穏やかで自分の行動を冷静に考え、他の人がどのような気持ちになるかも考えることができる人であり、そのような人は他の人が乱したはきものをだまっておそろえすることができる人でもあるのだと思います。

反対に、この詩の中の自分の靴をそろえずに脱ぎっぱなしにするという行動は、他の人がどのような気持ちになるのかということを考えていないということだと思います。「面倒くさい」と理由付けをして自分さえよければいいといった、自分勝手な考え方をしていることを表す行動です。一人一人が自分のことを落ち着いて見つめたり考えたりしながら行動出来たら、他の人の気持ちにも考えを巡らせることができれば、お互いに気持ちの良い生活ができるようになるはずです。そうすれば、みんながお互いのことを思いやる、平和な世の中につながっていくという思いが込められているのだと感じています。

ちなみに、私もそうなのですが、会議などで他の学校へ行ったときにその学校の下足箱を見て、この学校の子供たちの様子は…、と考えてしまう先生方はとても多いです。

「はきものをそろえる」これも**凡事徹底**の1つとして、意識してほしいと思います。

人格の完成をめざして (9月) 勇気

理想と志をもち、より高い目標に向かって、
積極的に取り組んでいますか？

あきらめず、何度でも挑戦します。
自分の過ちに気付いたら、素直に謝ります。
いじめなど「良くないことは良くない」と、はっきり言えます。



引き取り訓練を実施しました

9月7日(土)に、「総合防災訓練」の一環として、『引き取り訓練』を行いました。この訓練は首都直下型に近い地震を想定して行いましたが、先月発せられた「南海トラフ臨時地震情報」、台風の影響による豪雨災害等、今までに経験のない自然災害も心配される状況です。いつ発生するかわからないのが災害ですので、学校でも防災対策に関して改善を図ってまいります。各家庭に置かれましても防災に関して話をする機会をとるなどお願いいたします。

また、午後からは駒留中学校避難所運営訓練として、下馬新生自治会、下馬5丁目町会、赤十字奉仕団により「防災資機材操作訓練」や避難所運営の課題となるトイレ設備、パーテーション及びプライベートルーム設営訓練等が行われました。



↑引き取り訓練



避難所運営訓練→



東京都教育委員会より (東京都教育委員会のHPをご覧ください。)

駒留中学校では、進路説明会は保護者に関しては3年生に限らず、1・2年生の保護者にも参加していただけるようにしております。次回は**10月11日(金)**に実施を予定しており、主な内容としては都立高等学校入学者選抜についてとなっております。

都立高等学校については、東京都教育委員会のホームページでも様々な情報が提供されております。「東京都立高等学校に入学を希望する皆さんへ」は、3年生に対しては冊子で配布となっておりますが、ホームページからどなたでも見ていただけるようになっております。他にも「都立高等学校合同説明会」や「東京都高等学校文化祭」なども紹介されておりますので情報として提供させていただきます。



↑東京都立高等学校に入学を希望する皆さんへ



↑都立高等学校に合同説明会



↑東京都高等学校文化祭

「こどもの人権SOSチャット」
法務省の人権擁護機関においてインターネットブラウザを介してアクセスできるチャット形式による人権相談「こどもの人権SOSチャット」の運用が開始されています。(iPadのブックに格納されています。)



修学旅行

9月24日から26日にかけて、3年生は修学旅行が行われます。次号の学校だよりで活動の様子をお伝えするつもりですが、学校HPでも随時、様子をお伝えいたします。